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Régis Banquet 
Président de 
Carcassonne Agglo

Accueil de Sébastien Martin, président d’Intercommunalités de France 
par Régis Banquet : sècheresse, santé, ruralité, réindustrialisation 
étaient au cœur des échanges. / Mai 2023, Alpha’R – Carcassonne

Inauguration du 1er Salon de la Gravure organisé par  
la Fabrique des arts. Un beau succès pour les 28 graveurs, 
professionnels et élèves des Beaux-Arts, qui participaient  
à cette exposition. / Mai 2023, Chapelle des dominicaines

Signature d’un partenariat entre Vinci Autoroute et notre 
Office de Tourisme Grand Carcassonne pour faire des aires 
d’autoroute qui traversent notre territoire des vitrines de 
notre offre touristique ! / Juin 2023, Carcassonne

À l’heure de la rédaction de cet AggloMag nous 
débutons la période estivale, comment l’Agglo 
appréhende cet été ?  
Cet été sera je crois malheureusement dans la 
continuité de ces derniers mois : il nous demandera 
une grande vigilance.
Les pluies rares du début d’année ont impacté notre 
territoire et notamment le monde agricole. Nous 
restons à l’écoute des agriculteurs et des viticulteurs 
que je sais très inquiets quant à leur récolte future. 
Nous les accompagnons dans le changement de leur 
pratique tout en menant en parallèle un combat pour 
un meilleur partage de l’eau. 
Notre vigilance porte aussi sur l’eau potable, nous 
nous devons de continuer à la préserver. Chacun 
peut faire des petits gestes au quotidien mais la 
réussite ne sera là que si nous modifions dans la 
globalité notre système. À l’échelle de l’Agglo la 
solidarité intercommunale fonctionne, nos réseaux 
sont de plus en plus performants et les connexions 
entre communes permettent d’éviter de nombreuses 
coupures mais le débat se joue également au niveau 
national. 
La sécheresse augmente aussi le risque incendie 
sur l’Agglo. Alors vous verrez que sur ces questions 
là nous confortons notre soutien aux pompiers 
en organisant sur le terrain des patrouilles de 
surveillance. 
Les élus communautaires ont voté un texte 
dénonçant les violences envers les élus locaux, 
c’est un sujet qui monte ?
Au delà de la question des violences physiques et 
verbales envers les élus locaux, c’est surtout une 
réaffirmation de notre attachement aux valeurs de 
la République et à notre démocratie. 
Nous voulions par cette prise de position rappeler 
le socle républicain qui doit nous unir. Je me refuse 
à voir des Frances et des territoires s’opposer. 
L’actualité du début de l’été, les affrontements 
divers, les violences tout autant que les propos 
intolérables de certains représentants politiques 
nationaux démontrent comme nous avons besoin 
d’apaisement. 
Avec les élus de l’Agglo nous serons en tout cas 
de ceux qui continueront de défendre simplement 
le vivre-ensemble. Cela passe par l’écoute de nos 
concitoyens et surtout un engagement pour assurer 
l’égalité sur le territoire qu’on habite dans le village le 
plus reculé de notre Agglo ou le cœur de la Bastide. 

2 questions à... Régis Banquet 

« Nous sommes de ceux qui  
continueront de défendre  
le vivre-ensemble » 
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Open Carca : encore un beau palmarès 
pour l’année 2023

Agglo et Département unis  
pour défendre le train de nuit

 [ ÉDITION 2023 D’OPEN CARCA ] 

 [ TRANSPORTS ] 

Quel est le point commun entre une application 
pour apprendre le japonais, une borne éthylotest 
électronique, un programme de coach fitness ou 
une offre de coloration végétale ? À première vue, 
pas grand-chose. Ils ont pourtant tous été lau-
réats de l’édition 2023 d’Open Carca organisée par 
Carcassonne Agglo.

Ce concours ouvert à tous les porteurs de projets et 
les entrepreneurs en développement récompense 
les idées les plus « géniales » des entrepreneurs du 
territoire ! Avant de défendre leurs projets devant 
un Grand jury, les candidats ont pu recevoir tout au 
long du week-end les conseils et l’aide de coachs. 
« Il y aura des lauréats, mais pas de perdants » dé-
clarait d’ailleurs Christian Magro, Vice-Président, en 
ouverture de ces deux jours rappelant qu’ils auront 
« tous eu la chance de bénéficier des conseils de 
professionnels ».

Ils évoquent les travaux prévus à 
partir de 2024 sur la ligne permet-
tant de relier Paris à Cerbère. Une 
inquiétude grandissante face à 
ce projet qui impactera jusqu’en 
2031 les trains de nuit et suppri-
mera notamment les arrêts en 
gare de Carcassonne mais aussi 
Castelnaudary et Lézignan.

Les deux élus demandent des ga-
ranties dont la mise en place de 
solutions de correspondances 

Devant la Gare de Carcassonne Régis 
Banquet et Helène Sandragné défendent 
le train de nuit. 

Photo de famille : tous les participants de l’édition 2023 
accompagnés du Vice-Président Christian Magro et des 
partenaires d’Open Carca.

du type navette. Ils souhaitent 
surtout l’engagement écrit que 
ces arrêts seront réouverts après 
les travaux. 

Transition écologique, difficulté 
de mobilité, coût de l’inflation, 
impact touristique : les argu-
ments pour conserver le pas-
sage et l’arrêt du train de nuit sur 
notre territoire ne manquent pas 
pour Régis Banquet et Hélène 
Sandragné.

LE PRÉSIDENT DE CARCASSONNE AGGLO ET LA 
PRÉSIDENTE DU DÉPARTEMENT ONT CO-SIGNÉ 
DERNIÈREMENT UN COURRIER D’ALERTE QU’ILS 
ONT ADRESSÉ AU MINISTRE DES TRANSPORTS 
CLÉMENT BEAUNE MAIS AUSSI AU PDG DE 
LA SNCF.

Un grand Bravo aux lauréats de l’année 2023 : 
Kumai Go, Fitness Squad, Souffle qui peut, 
En tête à tête qui vont pouvoir profiter d’un 
petit coup de pouce financier mais surtout 
de l’accompagnement du réseau R’Mine pour 
continuer à développer leurs projets.

Une édition qui 
démontre encore  
une fois le dynamisme 
du territoire ! 
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  Un rapport d’activité à 
retrouver dès septembre  
sur notre site   
carcassonne-agglo.fr

Les 57 membres du CODEV 
toujours au travail

Le public de l’Envolée d’été 
a répondu présent ! 

Embarquez en co-voiturage 
avec Klaxit ! 

Agglo et Département unis  
pour défendre le train de nuit

 [ DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE ]  [ L’ENVOLÉE D’ÉTÉ ] 

 [ LA VIDÉO DU MOIS ] 

Installé dans son format ac-
tuel en 2021, le Conseil de 
Développement de Carcassonne 
Agglo (CODEV) continue de dé-
velopper projets, réflexions et 
temps de rencontres. 

Après leur travail conséquent au-
tour des questions économiques, 
les membres de ce Conseil re-
groupant des représentants de 
la société civile travaillent actuel-
lement sur le Contrat Local de 
Santé : une priorité du Président 
Régis Banquet qui compte bien 
sur « ce laboratoire d’idées » 
comme il le définit pour apporter 
un regard de citoyens mais aussi 

NOUVEAUTÉ POUR LA SAISON 
2023 DU FESTIVAL DES ARTS DE LA 
RUE DE CARCASSONNE AGGLO QUI 
A PRIS SON ENVOL ET SE NOMME 
DORÉNAVANT « L’ENVOLÉE 
D’ÉTÉ ». 

Un nouveau nom mais un concept 
inchangé : proposer des spec-
tacles et des concerts en plein 
air, adaptés aux familles et joués 
aux quatre coins du territoire ! 
Cette année le Festival passait 
par Couffoulens, Roullens, mais 

Carcassonne Agglo vous propose 
de partir à la rencontre d’utilisa-
teurs de l’application Klaxit. Un 
outil destiné autant aux conduc-
teurs qu’aux passagers qui 
permet d’offrir le co-voiturage 
aux habitants du territoire : en 
effet, c’est l’Agglo qui rémunère 
le conducteur de la voiture, tout 
étant gratuit pour les passagers ! 

« Une application agréable et 
simple à utiliser » comme en 
témoignent les agents de l’Ag-
glo utilisateurs de Klaxit qui 
soulignent aussi le côté « sym-
pa » de covoiturer avec des 
collègues tout en agissant pour 

des pistes d’actions sur ce dos-
sier majeur !

Une activité riche pour cette 
instance comme en témoigne 
leur Rapport d’activité Conseil de 
Devéloppement de Carcassonne 
Agglo (2021-2022) présenté il y a 
peu en séance plénière. Avant la 
Santé, ils avaient d’ailleurs travail-
lé autour des questions de déve-
loppement durable, de Tiers Lieux 
ou encore d’emploi. 

Réunion plénière du CODEV en présence des deux  
co-présidents Régine DIAZ DE TUESTA et Pascal CHAVERNAC. 

aussi Azille ou encore Rieux-en-
Val : de la danse, du théâtre, du 
cirque mais aussi une place tou-
jours faite pour les artistes locaux 
et les élèves de la Fabrique des 
Arts ! 

Magali Arnaud, vice-présidente, 
évoquait « une saison qui a tenu 
toutes ses promesses pour diffu-
ser de la culture partout » un pari 
réussi pour cette édition 2023 
qui a rassemblé plusieurs milliers 
de personnes ! 

L’Envolée d’été, une série de spectacles gratuits 
et en plein air pour fêter l’arrivée des beaux jours

l’environnement ! Un témoignage 
à retrouver en vidéo sur notre 
page Youtube et sur nos réseaux 
sociaux  ! 

Klaxit, 6 mois après  
son lancement 

1 320 inscrits

5 600 trajets

130 000 kilomètres parcourus

13 700 € économisés au total

Voir la vidéo

À retrouver sur notre page Youtube ! 
https://youtu.be/dgsy-CT-tS0

M
ag

az
in

e 
d

’in
fo

rm
at

io
n

s 
d

e 
C

ar
ca

ss
o

n
n

e 
A

g
g

lo
   

   
Ju

ill
et

 2
0

2
3

- 5 -- 5 -

NOS ACTUS



Régis 
Banquet,  
Président de 
Carcassonne Agglo

« L’agriculture est un pilier 
important de l’économie de 
notre territoire. C’est notre 
patrimoine et notre avenir, à 
condition de savoir faire face 
aux changements climatiques 
et géopolitiques auxquels la 
terre est confrontée, et qui 
nous ramènent finalement aux 
priorités de nos aïeuls. Il faut 
non seulement la soutenir mais 
aussi l’aider à se développer, se 
diversifier et à innover.

Nous agissons pour 
relever le défi de la 
souveraineté alimentaire

Mieux produire 
et mieux 

consommer

Produire local, aider les agriculteurs dans leur 
quotidien mais aussi faciliter l’accès de la population 
à des produits de qualité, telle est l’ambition 
portée par les élus de l’Agglo et par le président, 
Régis Banquet. Exemple concret avec le Projet 
Alimentaire Territorial, labellisé en 2020, qui s’est 
concrétisé par de nombreuses actions ces derniers 
mois. « Nous voulons du concret, c’est le temps des 
actes » réaffirmait le vice-président André Bonnet. 

Un plan ambitieux qui permet de soutenir des 
projets qui impactent directement le quotidien 
de notre territoire. L’Agglo agit, dès aujourd’hui, 
pour vivre mieux demain ! Un double enjeu de 
développement mais aussi de santé publique ! 

Nous avons beaucoup travaillé sur 
l’irrigation avec le vice-président 
André Bonnet et nous continuons. 
Mais depuis deux ans, nous avons 
aussi lancé le Projet Alimentaire 
Territorial autour de 21 actions.

Aujourd’hui, nous voulons que 
nos concitoyens se nourrissent 
avec des produits “de chez nous”. 
Nous avons de vrais atouts et 
c’est un tournant à prendre et un 
défi que nous devons relever tous 
ensemble. »



1 500 405 358 
euros

Maraîchage
C’EST LE NOMBRE 
D’EXPLOITATIONS 

AGRICOLES SUR LE 
TERRITOIRE DONT  

250 EN BIO.

52,7 % du territoire 
est classé en zone 

agricole dont presque 
la moitié consacrée  

à la viticulture.

SONT INVESTIS, 
CETTE ANNÉE, PAR 

CARCASSONNE AGGLO 
EN ÉQUIPEMENTS 

(IRRIGATION) POUR LE 
SECTEUR AGRICOLE.

L’OBJECTIF DU PAT EST DE FAVORISER  
LE DÉVELOPPEMENT D’ACTIVITÉS  

AGRICOLES NOTAMMENT ALIMENTAIRES.  
L’idée est de faciliter l’installation de 

maraichers en les soutenant dans 
leurs 1ères années d’activités : mise 
à disposition de terres agricoles, 
accompagnement administratif,  
juridique mais aussi technique… 

L’expérience devrait être conduite 
 au domaine des Rougeats sur  

2 à 3 ha, notamment pour 
 la production de tomates.

Des actions 
tous publics 
avec l’Agglo

1. Aider 
les plus 
précaires

Succès du camion 
cuisine 
C’est sur le parking de la Mission 
Locale que s’est déroulé le lan-
cement d’une opération un peu 
particulière : le camion cuisine ! 
Ce projet souhaité par la Banque 
alimentaire de l’Aude et soute-
nue par Carcassonne Agglo part 
sur les routes à la rencontre de 
personnes en situation de préca-
rité. Des animateurs proposent 
aux personnes présentes des 

cours de cuisine pour apprendre 
à mieux préparer les produits 
frais distribués par la Banque 
Alimentaire. 

Ce jour-là, c’est Thierry, un ancien 
chef cuistot de la marine qui offi-
ciait pour l’occasion comme pro-
fesseur de cuisine. 

Une expérimentation réussie pour 
ce camion qui a fait également 
étape dans les centres-sociaux 
mais aussi à Conques et à Trèbes. 
Une démarche qui devrait éga-
lement se développer au sein de 
l’Agglo avec des cours de cuisine 
proposés au sein des centres 
sociaux.  

Convivialité et partage dans la cuisine 
du camion de la Banque Alimentaire.

“ Regard d’élus 

Régis 
Banquet,  
Président de 
Carcassonne Agglo

« De plus en plus de jeunes et de familles ne 
mangent pas à leur faim. On peut leur donner 
accès à des produits frais avec la Banque 
Alimentaire mais nous voulons aussi leur mon-
trer comment les cuisiner. »

LE CHIFFRE

21,5%
C’EST LE POURCENTAGE DE 

PERSONNES QUI VIVENT  
EN-DESSOUS DU SEUIL  

DE PAUVRETÉ

L’AGGLO SOUHAITE AIDER CES 
PERSONNES À ACCÉDER À DES 
PRODUITS DE QUALITÉ ET EN 

QUANTITÉ SUFFISANTE

LA SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE ET L’ACCÈS À 
DES PRODUITS LOCAUX SAINS EST UNE DOUBLE 
AMBITION AFFICHÉE PAR CARCASSONNE AGGLO. 
DES ACTIONS SONT CONDUITES ENVERS DIVERS 
PUBLICS COMME LES PERSONNES ÂGÉES, LES 
ADOLESCENTS DES ACCUEILS DE LOISIRS MAIS 
AUSSI LES PLUS PRÉCAIRES. UNE MÊME VOLONTÉ 
QUI SE DÉCLINE DANS PLUSIEURS ACTIONS.
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2. Une 
génération 
mobilisée

Film et débat à Capendu 
Les ados d’une dizaine d’Accueils 
de loisirs en partenariat avec la 
direction lecture publique, ont 
assisté au Chai de Capendu à une 
projection autour des questions 
d’alimentation. Après avoir vision-
né le documentaire de Cyril Dion 
et Mélanie Laurent « Demain : 
partout dans le monde des solu-
tions existent », les jeunes ont pu 
échanger et donner leur regard 
sur la société actuelle : l’occa-
sion d’entendre les mots d’une 
génération engagée, concernée, 
parfois en colère mais aussi pleine 
d’espoir ! 
_Opération organisée dans le cadre de 
l’appel à projet de la CAF 100% gagnant 
« Et si on apprenait ensemble à mieux 
consommer ».

Engagement   
dans les quartiers
Les jeunes du centre social Max-
Savy situé au cœur de Grazailles 
ont mis dernièrement beaucoup 
d’énergies pour venir en aide aux 
familles les plus démunies. En 
collaboration avec un collectif 
de citoyens, ils ont organisé une 
collecte de produits alimentaires 
qu’ils ont ensuite distribués lors 
de maraudes dans le quartier et 
en centre-ville de Carcassonne. 

3. Produits locaux :  
fête, partage et valorisation 

Deux générations  
se rencontrent 
en cuisine 
L’Agglo accompagne les pro-
ducteurs dans l’organisation 
des fêtes agricoles locales. 
Un soutien qui passe aussi par 
l’organisation « d’opérations 
originales ». C’est donc dans 
le cadre de Truffe & Terroir que 
l’Agglo a fait se rencontrer des 
étudiants de BTS du lycée Charles 
Cros avec des bénéficiaires de  
l’Association Les Petits Frères 
des Pauvres. 

Anna, Irène et Lucile ont donc 
été accueillies dans la cuisine du 
lycée par Pierre, Axel, Clément 
et Julian. Ensemble ils ont relevé 
le défi de préparer en 3 heures 
un buffet pour 30 personnes 
mettant en avant la truffe ! 
Tartares de crevettes, tarte-
lettes ou encore panna cotta…   
Un pari réussi mais surtout un 
beau moment de partage.

Les jeunes de Grazailles lors de leur 
action avec la Banque Alimentaire de 
l’Aude : des bénévoles très engagés 
dans leurs missions ! 

Histoire de transmission et de partage, 
deux générations s’unissent pour 
sublimer la truffe d’été.

Depuis le lancement du Projet 
Alimentaire Territorial, l’Agglo 
organise régulièrement des 
ateliers « de découvertes » 
destinés aux partenaires et aux 
élus locaux. Dernier exemple 
en date : une tournée de visites 
pour aller à la découverte des 
bonnes idées et des initiatives 
de cantines engagées dans le 
« bien manger ». Ce Cantin’Tour 
a ainsi permis à une vingtaine de 
participants de visiter des struc-
tures de restauration collective 
« inspirantes » comme l’Ehpad 
de Pennautier où mijotent 530 
repas chaque jour, la cuisine 
centrale de Cazouls-les-Béziers 
aux menus 100% maison et bio 
ou encore la cantine scolaire de 
Caux-et-Sauzens. 

« Nous voulons 
faire appel aux 
circuits-courts »

Jean-Régis 
Guichou,  
Maire de Couffoulens, 
Vice-Président

“ Rencontre 

Cantin’ 
Tour

Des visites pour aider  
les communes et leurs élus  
municipaux à faire évoluer  
leur cantine.

            À retrouver en vidéo 
https://www.youtube.com/
watch?v=tEuiLyRkfM4.

Un geste de solidarité qui s’est 
prolongé par une matinée de tri 
où les jeunes sont allés prêter 
main forte aux bénévoles de la 
Banque Alimentaire. Une expé-
rience « enrichissante » et un 
sentiment de « fierté » pour ces 
ados heureux de pouvoir aider 
des personnes et des familles 
dans le besoin.
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Gérée par une association de-
puis 1981, la cantine de Caux-et-
Sauzens est en lien direct avec la 
municipalité. Engagée dans l’éveil 
au goût des élèves.

Notion de découverte et de par-
tage bien sûr, mais il est surtout 
ici question de « manger mieux ». 
Une fois par semaine, les enfants 
se voient donc servis des produits 
bios : laitages d’un producteur de 
Saint-Denis, légumes et fruits des 
maraîchers du coin ou encore 
viande distribuée par le boucher 
de Lavalette. La formule du goût 
et du bon fonctionne avec près 
de 90 élèves qui mangent tous 
les jours les repas préparés par 
la structure mais aussi les di-
zaines de personnes âgées ou en 
convalescence qui bénéficient 

Du goût et du bio  
à la cantine de  
Caux-et-Sauzens

L’occasion d’accueillir le chef doublement étoilé 
Franck Putelat dans la cantine de l’école du Village. 
Avec l’aide des cuisinières, il a relevé le défi de 
préparer un plat à base d’asperges pour les plus de 
50 enfants inscrits. Une initiation au goût réussie qui 
lui a demandé d’adapter ce légume vert aux palais 
des enfants mais aussi de prendre en compte les 
conditions particulières de la restauration collective.  
Rencontre avec son binôme du jour aux fourneaux : 
Maryse Fourres…

Une même idée de 
partage mais un projet 
différent avec la 
commune d’Alzonne  
qui fêtait l’Asperge  
au mois de mai.

Maryse Foures,  
cheffe cuisinière  
de la cantine d’Alzonne

Depuis une quinzaine d’an-
nées, Maryse Foures est la 
cuisinière de la cantine d’Al-
zonne qui sert tous les jours 
130 repas à des enfants de 
maternelle et primaire. En 
mai dernier, à l’initiative de  
l’Agglo, elle a eu la chance de 
préparer le repas avec le chef 
étoilé, Franck Putelat. « Il m’a 
dit “Bonjour cheffe”. C’était 
la plus belle expérience de 
travail de ma vie. Le résultat 
était une explosion de goût et 
les enfants ont aimé. On sent 
l’amour qu’il porte à son métier 
et à son territoire. J’ai appris à 
travailler plus les saveurs et je le 
mets en pratique. J’aimerai que 
d’autres cantines profitent de la 
venue d’un chef comme Franck 
Putelat. »

Maryse a accueilli Franck Putelat  
dans sa cuisine autour de l’asperge.  
Regard sur le quotidien de cette passionnée.

Pourtant, le goût, les produits 
locaux et le bio, Maryse et son 
équipe Viviane et Julie y tra-
vaillent depuis des années. 
Malgré l’inflation, le local et le bio 
font parties des menus presque 
tous les jours. Un repas végéta-
rien est proposé par semaine. 
« J’ai suivi une formation et je 
fais tester de nouvelles recettes 
à mon mari ! » confie, en souriant, 
cette passionnée. Et parmi les 
plats à succès, les pâtes « bolo » 
aux lentilles sont en bonne place. 
Pour Maryse, l’éducation aux 
goûts, dès le plus jeune âge, est 
capitale. « Les plus petits goûtent 
plus facilement. Si on les touche 
plus tôt, ils seront plus habitués. 
Nous avons un rôle à jouer en lien 
avec les parents qui nous font de 
bons retours. »

de la livraison à domicile sur le 
village.

Un exemple à suivre qui a d’ail-
leurs constitué une étape du 
Cantin’Tour de l’Agglo. Une can-
tine qui est la preuve vivante 
que, malgré l’inflation, on peut 
proposer du bon au plus grand 
nombre, à des tarifs accessibles 
comme le confirme Madame le 
maire, Geneviève Raboul. « Oui 
c’est jouable de proposer de la 
qualité. Il faut certes être vigilant. 
Le boucher, par exemple, adapte 
ses tarifs puisque nous sommes 
un partenaire régulier. Il faudra 
que l’on fasse des achats grou-
pés aussi avec la plateforme de 
producteurs Agrilocal cela nous 
facilitera encore plus l’accès à 
certains produits. »

Les projets qui naissent 
Depuis un an, nous menons avec les communes 
de Palaja, Pomas, Leuc, Mas des Cours, Verzeilles…  
Une réflexion pour changer de système de restaura-
tion collective. Il pourrait concerner à terme 500 repas 
par jour. Nous souhaitons vraiment passer par une 
liaison chaude et faire plus appel aux circuits-courts 
pour que nos enfants profitent de produits locaux. 
L’alimentation est un sujet central, surtout pour les  
enfants, dans notre quotidien. Nous étudions plu-
sieurs scénarios, l’Agglo nous accompagne pour 
avancer sur ce projet ambitieux. Certains élus ont 
d’ailleurs pu participer au Cantin’Tour et s’inspirer des 
actions mises en oeuvre ailleurs. »

            À retrouver en vidéo 
https://www.youtube.com/
watch?v=qzxOixVMYu8.

“ Rencontre 
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Incendies :  
l’Agglo préfère 
prévenir…

Tout autant concerné par le « trop » que le  
« pas assez » d’eau, notre territoire n’échappe 

pas à la vague de sècheresse qui traverse le 
continent. Une raréfaction de la ressource qui a 
des effets tout aussi désastreux que multiples 

sur notre activité et notre quotidien. 

Un contexte qui conforte les élus de l’Agglo dans 
leur engagement mais qui leur demande aussi 

de s’adapter et de proposer de nouvelles actions 
à court-terme. Un exemple avec l’engagement 

de plus en plus important de Carcassonne Agglo 
dans la lutte contre les incendies. 

Les sept bénévoles et les quatre 
agents de l’Agglo, formant la pa-
trouille de surveillance et de lutte 
contre les incendies, annoncent 
par talkie-walkie leur présence 
sur le terrain. 

Tout ceci n’est pour l’instant qu’un 
exercice, dans le cadre d’une for-
mation. Les cours théoriques et 
pratiques pour mieux appréhen-
der le quotidien qui sera le leur cet 
été, étaient dirigés fin juin, par des 
pompiers du SDIS 11 et de l’école 
d’application de Sécurité Civile 
de Valabre.

Mis en place l’an dernier à titre 
expérimental, le dispositif est 
non seulement renouvelé cet été, 
mais aussi étendu sur la durée et 
sur le terrain, car « la meilleure fa-
çon de contenir un incendie, c’est 
encore de tout mettre en œuvre 
pour l’éviter », comme le rappelle 
Éric Ménassi, vice-président de 
Carcassonne Agglo, délégué 
aux Transitions écologiques, la 
Résilience et la Reconstruction.

Durant trois mois, dans leurs te-
nues ignifugées, les bénévoles et 
les agents de l’Agglo effectueront 
leurs rondes à bord d’un 4x4 sur 
une vingtaine de communes du 
territoire. Ce dispositif s’inscrit 
dans le cadre du « Plan Massif » 
initié par les élus de l’Agglo.

Comme ceux de la Sécurité Civile 
ou de l’ONF, le véhicule utilisé par 
l’Agglo, est un véhicule de guet 
armé, c’est-à-dire équipé d’un 
réservoir de 600 litres d’eau et 
de tuyaux pour que les feux dé-
celés tôt puissent être éteints ou 
réduits rapidement.

« Dérèglement climatique, fortes 
chaleurs, sécheresse… la vulnéra-
bilité de notre territoire nous im-
pose plus que jamais vigilance et 
prudence. Merci pour votre enga-
gement. », indiquait Éric Ménassi 
aux membres de la Patrouille feux 
et forêts de Carcassonne Agglo, 
avant que ne débute officielle-
ment leur formation.

La patrouille  
en quelques mots 

Sur le terrain du 3 juillet au  
3 septembre

7 citoyens bénévoles qui s’engagent 
sur leur temps libre

4 agents de l’Agglo 

1 massif Sud-Carcassonnais 

14 Communes : Carcassonne, Montirat, 
Fontiès-d’Aude, Monze, Val-de-Dagne, 
Arquettes en Val, Mas des Cours, Villefloure, 
Verzeille, Couffoulens, Leuc, Cazilhac, Cavanac 
et Palaja

2 années d’existence 

En un mois d’expérimentation en 2022, les 
agents de l’Agglo sont intervenus sur quatre 
feux naissants qu’ils ont réussi à éteindre
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Pour les élus de Carcassonne Agglo, « on ne peut pas 
parler de sobriété et d’effort d’économies sans asso-
cier les citoyens ». Une mobilisation qui prend aussi 
la forme de campagne d’information pour donner aux 
habitants du territoire quelques clés pour consom-
mer moins d’eau. Une démarche gagnante pour 
la planète qui réduira aussi les factures d’eau des 
ménages.

Économies  
d’eau :  
l’Agglo mobilise 
les citoyens 

S’
O

R
G
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N
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E

R

NE PAS LAISSER 
COULER L’EAU 
INUTILEMENT

Lavage des mains, brossage 
des dents, shampooings 

sous la douche…

TRAQUER 
LES FUITES

Analyser sa 
consommation, surveiller 
son compteur, paramétrer 

des alertes

RÉUTILISER  
L’EAU

 Nettoyage des légumes, 
eau froide de début de 
douche, vaisselle à la 

main… 

LIMITER SES 
BESOINS  

Préférer la douche au 
bain, éviter les piscines/

jacuzzis

INSTALLER 
DES DISPOSITIFS 

D’ÉCONOMIE D’EAU
Aérateur/mousseur aux 

robinets, douchette 
économe et sablier de 
douche, chasse d’eau 
double commande ou 

éco-sac

CHOISIR DE 
L’ÉLECTROMÉNAGER     

PERFORMANT
 Au renouvellement,  

lave-linge et lave-vaisselle 
économes en eau

RÉCUPÉRER 
L’EAU DE PLUIE
Pour arroser le jardin, 

laver la voiture ou 
les vélos, remplir la 

piscine…

SENSIBILISER 
SES PROCHES

Partager des astuces,  
se questionner sur 
l’origine de l’eau du 

robinet et son devenir

S’
É

Q
U

IP
E

R
SE

 M
O

B
IL
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E

R

« Le niveau des nappes phréatiques 
est bas, les barrages ne se rem-
plissent qu’à moitié… Nous devons 
économiser l’eau, l’Agglo ne se pose 
pas en donneuse de leçons mais nous 
comptons sur la solidarité de tous.  »

Roland 
Combettes,  
Vice-Président 

“ Le mot de 

  Plus d’information sur  
carcassonne-agglo.fr
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#Culture 

De nombreux visiteurs ont poussé les portes de la Fabrique des Arts 
pour une journée riche en découvertes artistiques qui a donné lieu 
à plus d’une centaine de nouvelles inscriptions. Musique, danse, 
théâtre, arts plastiques… Les participants ont pu tester quelques 
cours mais aussi assister à des performances artistiques en direct.

Portes ouvertes à la Fabrique des Arts. 
JUIN 2023

Élodie  
Defonte
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Élodie  
Defonte

Née le 26 juillet 1984  
dans le Pas-de-Calais

Graphiste – Illustratrice – Relieuse
Installée à Douzens

defonte.elodie@gmail.com 
@elodiedefonte

Élodie Defonte est une artiste 
multitâche : « spécialiste de l’illus-
tration – reliure », précise-t-elle. 
Elle ne saurait dire depuis quand 
exactement elle a cet attrait 
pour les arts visuels. « Depuis 
ma tendre enfance, c’est sûr ! » 
Faut dire que ses parents prati-
quaient la peinture comme passe 
temps. « Ça a dû m’influencer… », 
estime-t-elle. 

Alors, une fois le collège terminé 
elle a suivi des études supérieures 
dans les arts. Avant d’arriver à 
Douzens, en 2016, et d’exercer 
comme animatrice d’ateliers au 
sein de l’Atelier du livre. Depuis, 
elle expose ses œuvres dans plu-
sieurs lieux du territoire.

D’où viens-tu ?
Je suis née dans le Nord de la 
France. J’ai ensuite vécu dans les 
campagnes des Hautes Alpes, et 
puis je suis arrivée dans l’Aude il y a 
7 ans environ.

Ton lieu préféré ?
Un lieu que je ne connais pas 
encore.

Si tu devais faire 
découvrir ce 
territoire à quelqu’un, 
tu l’amènerais où ?
Une visite de l’abbaye de Caunes, 
un tour sur les berges d’une rivière 
dans le Val-de-Dagne, pour finir 
par un apéro chez un vignerons 
bio de Douzens !

Un mot pour définir 
ce territoire ?
Une terre rocailleuse exposée au 
soleil, parsemée de surprises.

La partie de ton métier 
que tu préfères ?
Le moment que je préfère quand 
je travaille sur une réalisation, 
c’est la touche finale.

C’est l’aboutissement : lorsque 
l’on a réussi à faire cohabiter 
son imagination, ses références 
artistiques et son sujet avec des 
contraintes techniques choisies, 
pour arriver au bout du compte à 
une production plastique.

Ton prochain projet ?
Finir ce que j’ai commencé !

Je travaille sur plusieurs séries 
qui ont différentes thématiques 
simples : les femmes, les mai-
sons, les animaux... et j’utilise 
différentes techniques (collage, 
peinture, dorure, impressions...). 
J’aime vraiment mixer les tech-
niques. Ça rend les possibilités 
infinies.

Une période 
de l’année ?
L’Automne, les couleurs et les 
champignons !

Un son ?
Le chant des oiseaux.

Un livre ?
La faim du tigre de Barjavel

Un super pouvoir que 
tu aimerais avoir ?
Le don d’ubiquité

Un vœu pour 2040 ?
C’est compliqué de faire un vœu 
lorsque l’on est terre à terre…

Une devise ?
« Le vent souffle où et quand il 
veut ».
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L’essaim  
des saints 

 SAINT-MARTIN-LE-VIEIL    ///// 220 HABITANTS

locaux mais qui offre aussi à 
l’abeille un cadre protecteur ! Une 
action importante quand on sait 
que cet insecte pourtant menacé 
est indispensable à la vie !

 Contacts :   
 04 68 76 66 96 ou  

 association.cruzels@gmail.com

l’association « La Symphonie 
des abeilles ». Sur place, au 
milieu des champs mis gra-
cieusement à la disposition des 
Cruzels par un habitant, parents 
et enfants (munis de combinai-
sons et de fiches techniques), 
apprennent presque tout de la 
vie des abeilles.
« Vous pouvez contacter l’as-
sociation pour faire enlever 
des essaims qui viendraient 
perturber la quiétude de vos 
jardins », annonce le président 
Bruno Gilloux qui leur trouvera 
une nouvelle place de choix !
La récolte de miel sera partagée 
entre les familles qui prennent 
part à l’activité. Un projet qui 
valorise l’usage des produits 

L’association Les Cruzels défend 
le patrimoine et le vivre-en-
semble. Bruno Gilloux est un 
Saint-Martinois d’adoption mais 
surtout un Saint-Martinois de 
cœur ! Heureux à l’ombre des 
tours, il a pris la présidence de 
l’association Les Cruzels qui 
met en lumière le patrimoine 
de cette ancienne commune 
troglodyte et prône aussi le 
vivre-ensemble entre anciens 
enracinés et nouveaux venus, 
entre jeunes et moins jeunes…
L’association a créé dernière-
ment un rucher communautaire 
et pédagogique. Elle loue trois 
ruches à Loïc Potiron, maré-
chal-ferrant de métier, apicul-
teur par passion, président de 

Petits et grands partent à la découverte des abeilles. 

Les pompiers à l’œuvre lors du remplissage des cuves : une nouvelle vie pour la cave coopérative ! 
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Des réserves d’eau dans 
les cuves de la cave 

À l’instar de nombreux villages, 
cela faisait plusieurs années 
que les grandes cuves de la 
Cave Coopérative de Comigne 
n’étaient plus en service. Elles au-
ront dorénavant une seconde vie, 
servant de réserves d’eau pour 
les pompiers en cas d’incendies.

 COMIGNE    ///// 315 HABITANTS

Une idée innovante pensée par la 
Cave cooperative, le maire de la 
commune Fabrice Dhomps et le 
chef de centre de la Caserne de 
Capendu en réaction aux feux de 
forêts majeurs de l’été 2022 et à 
l’aggravation de la sécheresse. 

De l’idée à la mise en place, le 
maire a dû passer par de nom-
breuses étapes : aval du SDIS et 
du Département, autorisation 
de la DDTM, convention avec les 
propriétaires de la Cave... Il a ainsi 
reçu le soutien de nombreuses 

collectivités dont Carcassonne 
Agglo qui a accompagné la com-
mune techniquement et finan-
cièrement. Philippe Rappeneau, 
vice-président de Carcassonne 
Agglo et maire de Douzens, était 
d’ailleurs présent pour assister au 
remplissage des cuves. 
C’est donc 5 cuves de la cave 
qui font dorénavant office de ci-
ternes. Elles contiennent 185 m3 
d’eau (l’équivalent de 45 ca-
mions-citernes) et ont surtout 
l’avantage d’être remplies d’eau 
brute évitant aux pompiers, 
comme c’est encore trop souvent 
le cas, l’utilisation de l’eau potable 
pour éteindre les incendies. 
Un projet qui évoluera certaine-
ment, la commune réfléchissant 
maintenant à la mise en place 
d’un système de récupération des 
eaux de pluies pour augmenter le 
nombre de cuves réutilisés. 
Une action innovante qui inspirera 
sûrement d’autres communes et 
qui sera un réel soutien pour les 
pompiers en cas d’incendies.



Terre d’accueil  
et de culture 

 LA REDORTE    ///// 1 110 HABITANTS

  Plus d’infos sur les horaires et le programme des ateliers :   
grainsdart.com

Depuis trois ans, l’école des 
Beaux-arts organise « Noire 
Montagne » : un projet qui s’ar-
ticule autour de résidences  
d’artistes et d’expositions. « La 
peinture est-elle une arme ? » 
était le thème bien d’actualité de 
l’édition de cette année. 
C’est dans ce cadre-là que la 
commune de La Redorte a ac-
cueilli en résidence l’artiste 
Ukrainien Jevgen Piskunov. Il a 
passé 3 mois sur notre territoire 
alternant rencontres avec les ha-
bitants du territoire et temps de 
création. 
Ce peintre Ukrainien, qui a plus 
de 200 œuvres à son actif, a ex-
posé dans de nombreuses villes 
d’Europe dont Paris (Carrousel du 
Louvre) mais aussi en Chine et au 

Canada. Maitre de conférences 
à Kiev, il a souvent animé des 
ateliers destinés aux enfants, 
une expérience qui a certaine-
ment joué dans la réussite de 
ses ateliers avec les élèves des 
écoles et des Accueils de loisirs.
L’artiste a profité de la clôture 
de sa résidence pour remercier 
la population pour son hospi-
talité mais surtout pour passer 
un message « je nous recom-
mande tous de garder notre 
âme d’enfant. ». 
Une opportunité pour le territoire 
qui a pu se réaliser grâce à la 
mobilisation de la commune de 
La Redorte qui « porte haut les 
valeurs culturelles et fraternelles 
si chères à notre territoire » rap-
pelait Magali Arnaud. 

Une seconde vie pour la maison éclusière. C
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La Redorte terre d’accueil pour l’artiste  Ukrainien Jevgen Piskunov.
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Au bord  
du canal 

Redonner vie à une maison éclu-
sière inhabitée : c’est le défi que 
vient de relever l’association 
Grains d’Art en posant ses valises 
dans la vieille bâtisse de l’écluse 
de Villesèque. Portée par l’implica-
tion de nombreux bénévoles mais 
aussi soutenue par les collectivités 
locales, l’Association a redonné un 
« coup de neuf » à cette maison.
À la frontière entre Caux-et-
Sauzens et Villesèquelande, ce 
nouveau projet baptisé Maison 
des Arts et de la Nature est à la 
fois : lieu de résidences d’artistes, 
café-librairie, mais aussi lieu d’ex-
positions, de conférences ou 
encore d’ateliers. « Cette maison 
enfin, est une passerelle entre les 
territoires, grâce à la volonté des 
différents partenaires, qui lui a per-
mis de voir le jour. » soulignait le 

 CAUX-ET-SAUZENS    ///// 1 000 HABITANTS

 VILLESÈQUELANDE    ///// 900 HABITANTS

maire de Villesèquelande Aurélien 
Turchetto lors de l’inauguration.
Une nouvelle offre destinée au-
tant aux touristes de passage 
le long du Canal du Midi qu’aux 
habitants du territoire. Un projet 
qui a toute sa place sur le terri-
toire de Carcassonne Agglo qui 
prône depuis plusieurs années 
une nouvelle forme de tourisme : 
plus intimiste, plus respectueux de 
l’environnement et qui donne plus 
de place aux temps d’échanges 
et de rencontres entre visiteurs et 
population locale. 
À vélo, à pied ou en péniche, ve-
nez découvrir la Maison des Arts 
et de la Nature pour savourer 
un café ou un gâteau maison, 
acheter un livre, découvrir de 
nouveaux artistes ou participer à 
des ateliers. 




